
Delibera firmata il 08/06/2025 alle ore: 12:14
Verbale numero: 3438

Architettura 2005

In data 10/04/2025, alle ore 11:30 presso 0.4 presso ED.14 Viale delle Scienze, ed. 14 si riunisce il Architettura 2005 per 
discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno:

1) Comunicazioni;
2) Approvazione verbale precedente consiglio 7 marzo;
3) Ratifica dispositivi;
4) Offerta formativa programmata ed erogata 25 26;
5) Verifica AVA 3: report commissione AQ, report delegati;
6) Approvazione sedi Erasmus Italiano;
7) Istanze Studenti Sistematizzate;
8) Iniziative culturali e riconoscimento CFU per altre attività formative;
9) Varie ed eventuali.

Sono presenti:
• Abbate Giuseppe
• Agnello Fabrizio
• Avella Fabrizio
• Barone Zaira
• Bentivegna Daniele
• Campisi Tiziana
• Caponetti Diana
• Colajanni Piero
• Cucchiara Calogero
• Di Paola Francesco
• Di Salvo Santina
• Ferrarella Giuseppe
• Garofalo Emanuela
• Germanà Maria Luisa
• Giunta Santo
• Inzerillo Benedetto
• Lecardane Renzo Antonio
• Macaluso Luciana
• Mami' Antonella
• Mammano Andrea
• Manto Alice
• Marturana Stefano Giovanni
• Mei Pasquale
• Milone Manuela
• Olivetti Maria Livia
• Palazzotto Emanuele
• Piazza Stefano
• Prescia Renata
• Russo Antonello
• Sciammetta Angela
• Sciascia Andrea
• Sessa Ettore
• Sposito Cesare
• Sutera Domenica
• Tesoriere Zeila
• Ventimiglia Gaspare
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Sono assenti giustificati:
• Beccali Marco
• Benfratello Salvatore
• Biancucci Antonio
• Carta Maurizio
• Di Benedetto Giuseppe
• Firrone Tiziana Rosa Luciana
• Garofalo Vincenza
• Guarrera Fabio
• La Monica Marcella
• Leone Manfredi
• Lo Bue Trisciuzzi Mariantonietta
• Marsala Giuseppe
• Melluso Vincenzo
• Palizzolo Luigi
• Picone Marco
• Scaduto Rosario
• Schiavo Flavia
• Schilleci Filippo
• Vinci Calogero

Sono assenti:
• Di Fede Alessandra Emanuela
• Accardi Aldo Renato Daniele
• Biondi Alessandro
• Badami Angela
• Leanza Beatrice Agata
• Dejoma Chiara
• Limina Cristiana
• Milone Daniele
• Angelico Emanuele
• Oliveri Fabrizio
• Sottile Francesco
• Girgenti Gianmarco
• Scala Giovanni
• Tuzzolino Giovanni Francesco
• De Giovanni Giuseppe
• Verde Giuseppe
• Napoli Grazia
• Malfitano Luca
• Misuraca Francesca Maria
• Orlando Pietro
• Vitrano Rosa Maria
• Nobile Rosario
• Tedesco Salvatore
• Abbate Tommaso

Sono presenti al Consiglio tramite collegamento telematico via Teams, avendone fatta preventiva e motivata richiesta i proff. : 
Mamì, Agnello, Barone, Di Paola, Di Salvo, Garofalo E., Inzerillo, Campisi, Colajanni, Sutera
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Comunicazioni

La coordinatrice introduce le singole comunicazioni:

1.    L’8 aprile si è svolta la cerimonia di laurea in memoria di Giuseppe Graziano, alla quale ha partecipato anche la famiglia
del  ragazzo.  L’evento  si  è  rivelato  particolarmente  coinvolgente  e  commovente  per  gli  studenti  che  hanno  partecipato
numerosi  ed anche per  i  docenti.  È stata piantata una Magnolia  nel  giardino del  Dipartimento come ricordo vivo e sempre
presente dello studente. 

2.    L’11  aprile  si  terrà  l’Open  Day  del  dipartimento.  La  prof.ssa  Milone  si  sta  occupando  dell’organizzazione  e
dell’allestimento  delle  attività  degli  studenti.  Alla  prof.ssa  Milone  la  coordinatrice  desidera  esprimere  il  suo  sentito
ringraziamento.  Ringrazia  altresì  il  gruppo dell’orientamento  per  aver  coinvolto  numerose scuole,  che hanno confermato  la
loro partecipazione. La giornata si aprirà in aula magna con un’introduzione della prof.ssa Tesoriere. La mostra delle tesi di
laurea, allestita dal prof. Russo, rimarrà stabile nello spazio antistante Aula Magna. A tal proposito, la coordinatrice informa di
aver avviato un confronto con il dott. Santagati riguardo alla repository virtuale delle tesi di laurea.

La  prof.ssa  Tesoriere  rinnova  l’invito  agli  studenti  a  partecipare  attivamente  all’Open  Day,  sottolineando  l’importanza  della
loro presenza al fine di coinvolgere nel modo più efficace possibile gli studenti delle scuole di diversa provenienza.

3.    In  merito  ai  bandi  POT,  la  prof.ssa  Tesoriere  ribadisce  che  il  corso  di  laurea  è  beneficiario  di  un  progetto  POT,  con
capofila l’IUAV. Il  progetto si compone di cinque azioni,  tra cui iniziative di tutorato rivolte sia agli  studenti  in ingresso sia a
quelli  già  iscritti.  Sono  state  pubblicate  due  azioni  specifiche  mediante  bandi  consultabili  sul  sito  dell’ateneo,  finalizzate
all’individuazione di tutor per l’anno accademico in corso.

Il  prof.  Sciascia  comunica  di  aver  recentemente  ospitato  nel  suo  laboratorio  di  progettazione  5  gli  studenti  di  Altofonte,  la
settimana scorsa. 
La scuola in questione era l'ICS E. Armaforte di  Altofonte. Le docenti  responsabili  del progetto sono la prof.ssa Priulla e la
prof.ssa Pileri. Le due docenti stanno conducendo un progetto PNRR sulla progettazione di una fermata del bus con alcuni
alunni della secondaria di I grado e hanno chiesto di poter venire in Dipartimento giorno 1° aprile dalle 15.00 e alle 18.00. In
questa fascia oraria, dalle 16.30 alle 18.00 gli studenti hanno raggiunto in aula il prof. Andrea Sciascia con cui hanno svolto
un esercizio di progettazione propedeutico al lavoro PNRR che li vede impegnati.
Inoltre,  il  porf.  Sciascia  informa  che,  in  collaborazione  con  Incipit  lab,  è  stata  organizzata  un’attività  di  esportazione
dell’iniziativa  in  Cina,  presso  la  Jiaotong-Liverpool  University,  organizzata  dal  prof.  Sandro  Rolla  e  in  collaborazione  con  il
prof. Davide Lombardi, direttore del Dipartimento di Architettura. L'iniziativa, nominata “The Stage”, ha visto la partecipazione
di 18 studiosi italiani provenienti da diverse scuole di architettura, che hanno condiviso con le matricole un'ampia gamma di
approcci  progettuali,  esperienze  didattiche  e  riflessioni  teoriche  radicate  nella  cultura  architettonica  italiana  e  aperte  al
dibattito internazionale contemporaneo. Il  contributo di  Incipit  Lab a “The Stage” si  è distinto per l'alto valore formativo e la
capacità di favorire il dialogo interculturale intorno al progetto architettonico.

 A giugno, si terrà a Roma Tre un convegno volto a promuovere l’attività didattica a livello nazionale per il prossimo triennio.

La  coordinatrice  ricorda  che  martedì  scorso  si  è  svolta  un’iniziativa  con  l’Etsam  di  Madrid.  Tale  evento  ha  coinvolto  gli
studenti  madrileni  che  attualmente  sono  a  Palermo  e  che  stanno  lavorando  con  i  professori  di  progettazione  (Palazzotto,
Guarrera e Lecardane) su un progetto che riguarda l’area di Ballarò.
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La coordinatrice chiede la massima collaborazione e tempestività da parte di  tutti  i  colleghi  nel  comunicare ufficialmente leattività tramite report o email, in vista del prossimo controllo dell’ANVUR.

Il prof. Lecardane esprime gratitudine ai colleghi per l’accoglienza riservata al collega proveniente da Québec City, prof. Fabio
Sedia. Annuncia che a breve sarà avviata una convenzione con il Canada, che potrà beneficiare di fondi europei e dispone di
risorse  considerevoli.  Inoltre,  informa  che  dal  26  aprile  al  3  maggio  si  recherà  in  Corea  del  Sud,  insieme  a  un  collega  di
Alghero, per tenere lezioni sui piccoli centri. 

La prof.ssa Macaluso comunica che sarà allestita una mostra dal 13 giugno, dedicata agli esiti della ricerca Prin “RIGHTT”,
che rimarrà visitabile per due settimane. A breve verrà inviato su tale evento una comunicazione ufficiale a tutti i colleghi.

Il Professor Russo interviene in qualità di delegato delle mostre, esprimendo il desiderio di mettere ordine nel calendario delle
esposizioni e auspicando che, nei prossimi semestri, si possa adottare una programmazione più strutturata al fine di evitare
sovrapposizioni. Inoltre, manifesta la speranza che anche lo spazio antistante gli studi dei docenti, nei corpi a C, attualmente
caratterizzato  in  parte  dalla  presenza di  pannelli  in  legno possa essere trasformato in  un’area allestibile,  incentivando così
una maggiore frequentazione.

 

La Prof.ssa Garofalo comunica che è attualmente aperta la call per il congresso AISU, con scadenza il 3 maggio, auspicando
una partecipazione numerosa. A tal proposito, la coordinatrice esprime il suo pieno supporto all’iniziativa, sottolineando come
essa sia fondata sul dialogo interdisciplinare.

 

 

 

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025

Approvazione verbale precedente consiglio 7 marzo

Per  quanto  riguarda l’approvazione del  verbale  della  seduta  del  7  marzo 2025,  si  informa che esso è  stato  inviato  a  tutti  i
colleghi  e  agli  studenti.  È  stata ricevuta  una  precisazione  da  parte  della  Prof.ssa  Macaluso  riguardante  la  questione  del
contratto del Dott. Giuseppe Ferrarella, integrazione che è stata inserita nel verbale stesso.
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La coordinatrice propone quindi l’approvazione del verbale della riunione del 7 marzo 2025. Il Consiglio approva all’unanimità.

 

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025

Ratifica dispositivi

La Coordinatrice elenca i dispositivi:

n. 68146 del 10 marzo – Convalida materie Erasmus Francesco Ragusa – calcolo medie;

n. 68166 del 10 marzo - Convalida materie Erasmus Francesca Pisciotta  – calcolo medie;

n. 68169 del 10 marzo -  Convalida materie Erasmus Eleonora Amato – nell’ambito del Doppio titolo con Madrid;

n. 68188 del 17 marzo – Convalida materie Guendalina Della Gatta;

n.  68197  dell’11  marzo  -  Convalida  materie  Erasmus  Eleonora  Amato  –  nell’ambito  del  Doppio  titolo  con  Madrid  –  errata
corrige; 

n. 68278 del 14 marzo – Convalida materie Erasmus Elisa  Megna;

n. 68539 del 25 marzo - Autorizzazione a svolgere attività didattica all'estero per il prof. Fabrizio Agnello - Azione CORI 2023

n.  68713  del  3  aprile  –  Attribuzione  compiti  didattica  integrativa  alla  Commissione  nominata  dal  Direttore  e  coordinata  dal
prof. Renzo Lecardane.
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Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025

Offerta formativa programmata ed erogata 25 26

Si condivide a schermo l’offerta formativa prevista per la prossima coorte

La coordinatrice aggiorna il Consiglio sui numeri degli iscritti: 156 al primo anno, 120 al secondo, 83 al terzo, 70 al quarto e
62 al quinto.

Il Prof. Sciascia chiede di sapere per il quarto e quinto anno, il numero di studenti in mobilità outgoing e ingoing (Erasmus),
nonché quelli iscritti part-time. 

La coordinatrice ribadisce l’importanza di avere una visione chiara dei dati relativi agli iscritti dei primi due anni. 

Per  quanto  riguarda  la  teoria  della  progettazione  architettonica,  il  Prof.  Sciascia  si  è  reso  disponibile  a  tenere  il  corso  nel
2025-2026, auspicando però un possibile sdoppiamento delle classi.

La  coordinatrice  risponde  che  tale  auspicio  sarà  oggetto  di  discussione  per  la  nuova  proposta  di  manifesto  2026-2027.  Al
proposito  informa  il  consiglio  che  il  5  febbraio  si  è  svolta  una  prima  riunione  del  tavolo  di  confronto  con  la  commissione
incaricata  di  proporre  e  discutere  le  modifiche  e  che  la  coordinatrice  con  il  vice  e  con  la  commissione  AQ  procederà  ad
incontrare  a  breve  tutte  le  macroaree  in  riunioni  separate  per  discutere  un  po'  più  approfonditamente  sui  contenuti,  da
riportare successivamente in una sessione plenaria del tavolo complessivo. Anche la proposta del Prof. Sciascia riguardante
lo sdoppiamento della teoria sarà oggetto di discussione in quella sede. 

La coordinatrice segnala inoltre che sarà aggiornare le vecchie schede di trasparenza per dare seguito al variato rapporto ore/
CFU fin dall’erogata, come autorizzato dal ProRettore alla Didattica. 

La  Prof.ssa  Mamì  suggerisce,  per  semplicità,  di  indicare  nel  Manifesto  solo  il  totale  delle  ore  dedicate  a  ciascun  corso  e
laboratorio.

La coordinatrice vorrebbe dichiarare almeno la suddivisione delle ore nei laboratori e nelle materie della filiera scientifica ma,
come  proposto  dalla  Prof.ssa  Caponetti,  data  la  delicatezza  della  questione,  tale  argomento  sarà  affrontato  in  prossima
riunione AQ. 

Infine,  la  coordinatrice  comunica  che  i  carichi  didattici  verranno  approvati  il  prossimo  9  maggio.  Si  discute  quindi  l’offerta
formativa programmata ed erogata per la prossima coorte e la Coordinatrice la pone in approvazione

L’offerta formativa programmate ed erogata viene approvata seduta stante e all’unanimità
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Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025

Verifica AVA 3: report commissione AQ, report delegati

La  Coordinatrice  informa  che  si  sono  avviate  le  azioni  in  previsione  della  Visita  ANVUR  con  la  Giornata  della  Didattica
dell’Ateneo. Il primo atto è la predisposizione della scheda di prevalutazione da consegnare entro il 16 maggio.

Comunica,  inoltre,  che  in  data  lunedì  28  aprile  si  svolgerà  l’incontro  con  gli  stakeholder,  invitando  la  Prof.ssa  Tesoriere  a
garantire  la  propria  partecipazione.  Naturalmente  sono  invitati  tutti  i  colleghi  a  cui  chiede  di  fornire  altri  possibili  contatti  e
persone da invitare.

Il  Prof.  Sposito  interviene  segnalando  l’organizzazione  di  un  evento  di  placement,  la  cui  partecipazione  è  fortemente
raccomandata  agli  studenti  dell’ultimo  anno.  L’evento  si  terrà  martedì  27  maggio,  avrà  una  durata  massima  di  tre  ore,  e
rappresenterà  un’importante  occasione  per  entrare  in  contatto  con  realtà  professionali  potenzialmente  interessate
all’inserimento di giovani laureati. È prevista, inoltre, un’iniziativa analoga nell’ambito del Career Day.

La  Coordinatrice  sollecita  i  docenti  dell’area  della  progettazione,  che  il  martedì  hanno  lezione,  a  rendersi  disponibili  alla
partecipazione e invita gli studenti a cogliere appieno il valore strategico dell’evento, anche in relazione ai rapporti istituzionali
con l’Ordine professionale.

A  tal  proposito,  il  Prof.  Sciascia  precisa  che,  nella  giornata  del  27  maggio,  le  attività  di  laboratorio  avranno  inizio  alle  ore
12:00, suggerendo pertanto di pianificare le attività mattutine in modo da favorire la partecipazione degli studenti.

La Prof.ssa Germanà segnala l’interesse manifestato dall’Agenzia del Demanio, già attivamente coinvolta nel corso di studi
attraverso i tirocini curriculari, proponendone l’invito formale all’incontro con gli stakeholder.

La  Coordinatrice  informa  infine  il  Consiglio  che,  in  vista  della  visita  AVA,  dovrà  riunirsi  la  commissione  incaricata  della
revisione del Regolamento Didattico, in maniera conforme al nuovo Regolamento di Ateneo.

Ancora informa che si sta predisponendo un questionario di rilevazione agli studenti.

Viene altresì comunicato che il Corso di Laurea in Architettura ha acquisito un nuovo codice identificativo: LM-4r 2412.

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025
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Approvazione sedi Erasmus Italiano

In  merito  alle  manifestazioni  d’interesse  per  il  Programma  Erasmus  italiano,  la  Coordinatrice  cede  la  parola  alla  Prof.ssa
Olivetti.

La Prof.ssa Olivetti comunica che sono pervenute due proposte di accordo:

• Una  proposta  di  collaborazione  con  il  Corso  di  Laurea  in  Architettura  del  Politecnico  di  Bari,  il  cui  referente  è  il  Prof.
Lecardane;

• Una proposta di collaborazione con il Corso di Laurea in Architettura dell’Università degli Studi di Napoli “Federico II”, il
cui referente è il Prof. Marsala.

Entrambe le proposte saranno trasmesse alla Dott.ssa Sternheim, tra i referenti istituzionali del Programma Erasmus italiano
per l’Ateneo.

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025

Istanze Studenti Sistematizzate
Firmato da:

RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025
MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025

Iniziative culturali e riconoscimento CFU per altre attività formative

La Coordinatrice sottopone al Consiglio la proposta, avanzata dal Prof.  Sessa, di  attribuzione di CFU per la partecipazione
alla  XV  Giornata  Nazionale  degli  Archivi  di  Architettura,  promossa  dall’Associazione  Nazionale  Archivi  di  Architettura
Contemporanea (AAA/Italia), edizione 2025 – Convegno.

L’evento si terrà nei giorni 15 e 16 maggio 2025, presso il Museo Regionale di Arte Moderna e Contemporanea – Palazzo
Belmonte Riso,  sito in via Vittorio Emanuele n. 365 (Piazza Bologni), Palermo. Il  convegno si articolerà nell’arco delle due
intere giornate, con orario continuato dalle 9:00 alle 19:00.

Si propone l’attribuzione di:

• 1 CFU per la partecipazione a una sola giornata;
• 2 CFU per la partecipazione a entrambe le giornate.

Il Consiglio approva la proposta all’unanimità.



Delibera firmata il 08/06/2025 alle ore: 12:14
Verbale numero: 3438

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025

Varie ed eventuali

ll prof. Sciascia interviene comunicando che il prof. Biancucci, insieme al dottorando S. Oddo, ha elaborato un progetto per la
realizzazione di un deposito plastici al quarto piano. Questa soluzione permetterebbe di alleggerire la pressione sui laboratori
dello stesso piano. La proposta potrebbe essere presentata come iniziativa del CCS.

Lo  studente  Mammano  chiede  maggiori  dettagli  riguardo  allo  spazio  e  suggerisce  come  alternativa  l’utilizzo  dell’aula
informatica come deposito per i plastici.

Il prof. Sciascia precisa che si tratta dell’aula 4.5.

La coordinatrice, ricordando sempre di contenere i  costi  e limitare le dimensioni dei plastici,  invita a presentare la proposta
alla prossima seduta.

Infine,  lo  studente  Bentivegna  si  propone  per  partecipare  alla  commissione  per  la  revisione  del  regolamento  di  laurea,
nominata la scorsa seduta.

Firmato da:
RENATA PRESCIA - PO - CEAR-11/B - il 08/06/2025

MARIA LIVIA OLIVETTI - PA - CEAR-09/B - il 30/05/2025
CHIUSURA

Il Presidente
Renata Prescia

Il Segretario
Maria Livia Olivetti

Delibera firmata il 08/06/2025 alle ore: 12:14


